

85 organisations mobilisées pour un budget européen faisant de la protection de l'environnement une priorité

Le 18 juillet dernier, la Commission européenne a présenté un projet de budget européen (cadre financier pluriannuel – CFP) pour la période 2028-2034. De manière générale, les enjeux environnementaux y sont relégués au second rang ; la disparition du programme LIFE en étant le symbole le plus évocateur.

Pourtant, les conséquences du changement climatique et de l'effondrement de la biodiversité sont largement documentées, et les sociétés européennes en subissent les conséquences au quotidien.

A l'occasion de la Journée mondiale pour le climat, **les partenaires et bénéficiaires français de projets LIFE, réunis lors des Journées InterLIFE en octobre dernier, partagent leur très forte inquiétude** suite à ces annonces.

Depuis plus de 30 ans, **le programme LIFE était le seul programme européen exclusivement dédié aux enjeux environnementaux**. Au fil des années, LIFE a permis la mise en œuvre d'innombrables projets innovants et structurants, portés par des collectivités territoriales, des entreprises, des associations... Ces projets ont bénéficié aux différents tissus socio-économiques locaux comme à notre environnement.

Depuis 2014, le programme LIFE a permis de mobiliser en Europe près de 5Mds€, cofinçant 2 260 projets. **A l'échelle française, ce sont 330 projets qui ont été cofinancés à hauteur de 430M€.**

Protection et restauration de notre patrimoine naturel, préservation de la ressource en eau, transition énergétique, adaptation au changement climatique, transition agroécologique, économie circulaire... la plus-value des projets LIFE, tout comme leur exemplarité, est largement partagée et reconnue.

Au-delà de cet effet levier pour les territoires, le programme LIFE agissait également comme un véritable programme ambassadeur de l'Europe au niveau local, et contribuait pleinement à la poursuite de la construction européenne en favorisant le partage d'expériences entre Etats membres.

Les partenaires et bénéficiaires de projets LIFE s'interrogent sur la **continuité du financement de plusieurs politiques publiques européennes majeures**, Natura 2000 en tête. **Le financement du règlement européen sur la restauration de la nature, déjà incertain, se trouve lui aussi largement menacé**. Le programme LIFE contribuait également à la mise en œuvre de nombreuses politiques publiques européennes dans d'autres secteurs : climat, agriculture, économie...

Les partenaires et bénéficiaires de projets LIFE alertent tout particulièrement sur le devenir de la **branche Nature & Biodiversité**. Historiquement construit autour de ce volet, le programme LIFE n'a pas d'équivalent pour la mise en œuvre de projets d'envergure pour préserver la biodiversité. L'absence de ligne budgétaire consacrée à cet objectif dans le futur budget européen est très inquiétante.

Ainsi, c'est 35 ans de réussites au plus près des territoires qui prennent fin brutalement, et avec, notre capacité collective à agir très concrètement dans les territoires pour répondre aux défis socio-économiques et environnementaux.

Face à cette situation, **les partenaires et bénéficiaires français de projets LIFE souhaitent interpeller la Commission européenne, les députés européens, l'Etat français ainsi que les élus locaux** afin de défendre un budget européen faisant des défis environnementaux une priorité. Ils appellent à :

- Assurer une véritable cohérence des politiques publiques européennes en matière environnementale
- Inclure dans le budget européen des objectifs spécifiques pour chaque enjeu (protection de la biodiversité, économie circulaire, atténuation et adaptation au changement climatique, transition énergétique)
- Associer à chacun de ces objectifs des lignes budgétaires garanties, à la hauteur des enjeux et des objectifs fixés
- Renforcer l'accompagnement des acteurs des territoires en matière d'accès au co-financement et de montage de projet

Les partenaires et bénéficiaires de projets LIFE se tiennent à disposition pour échanger et contribuer aux négociations autour du prochain Cadre financier pluriannuel de l'Union européenne.

Contact

Matthieu VIALLEFONT – Fédération des Conservatoires d'espaces naturels
matthieu.viallefont@reseau-cen.org – 06.35.81.18.55



Journées InterLIFE 2025 © Mathilde Cassé – CEN Occitanie

85 organisations mobilised for a European budget that makes environmental protection a priority

On 18 July, the European Commission presented a draft European budget (multiannual financial framework – MFF) for the period 2028-2034. In general, environmental issues are relegated to second place, with the disappearance of the LIFE programme being the most telling symbol.

However, the consequences of climate change and the collapse of biodiversity are well documented, and European societies are suffering the consequences on a daily basis.

On World Climate Day, **French partners and beneficiaries of LIFE projects, who gathered at the InterLIFE Days last October, shared their deep concern** following these announcements.

For more than 30 years, **the LIFE programme has been the only European programme exclusively dedicated to environmental issues**. Over the years, LIFE has enabled the implementation of countless innovative and structuring projects, led by local authorities, businesses, associations, etc. These projects have benefited various local socio-economic stakeholders as well as our environment.

Since 2014, the LIFE programme has mobilised nearly €5 billion, co-financing 2,260 projects. In France, 330 projects have been co-financed to the tune of €430 million.

Protection and restoration of our natural heritage, preservation of water resources, energy transition, adaptation to climate change, agroecological transition, circular economy... the added value of LIFE projects, as well as their exemplary nature, is widely shared and recognised.

Beyond this local leverage effect, the LIFE programme also acted as a true ambassador for Europe at local level, contributing fully to the pursuit of European integration by promoting the sharing of experiences between Member States.

In addition, **LIFE project partners and beneficiaries are questioning the continuity of funding for several major European public policies**, notably Natura 2000. **Funding for the Nature restoration law, already uncertain, is now under serious threat.** The LIFE programme also contributed to the implementation of numerous European public policies in other sectors, including climate, agriculture and the economy.

French LIFE project partners and beneficiaries are particularly concerned about the future of the **Nature & Biodiversity branch**. Historically built around this component, the LIFE programme has no equivalent for the implementation of large-scale projects to preserve biodiversity. The absence of a budget line dedicated to this objective in the future European budget is very worrying.

This marks the abrupt end of 35 years of success working closely with local communities, and with it, our collective ability to take concrete action in these communities to respond to socio-economic and environmental challenges.

Faced with this situation, **French LIFE project partners and beneficiaries wish to call on the European Commission, European representatives, the French government and local elected representatives** to defend a European budget that makes environmental challenges a priority. They call for:

- Ensuring genuine consistency in European public policies on the environment
- Include specific objectives for each issue (biodiversity protection, circular economy, climate change mitigation and adaptation, energy transition) in the European budget
- Associate each of these objectives with guaranteed budget lines commensurate with the challenges and objectives set
- Strengthening support for local actors in terms of access to co-financing and project development

LIFE project partners and beneficiaries are available to discuss and contribute to negotiations on the European Union's next Multiannual Financial Framework.

Contact

Matthieu VIALLEFONT – Federation of Conservancies of natural areas

matthieu.viallefont@reseau-cen.org – +33.6.35.81.18.55



French InterLIFE Days 2025 © Mathilde Cassé – CEN Occitanie

Liste des signataires – List of signatories

Organisation	Statut
ADASEA 32	Association
Agence Normande de la Biodiversité et du Développement Durable	Groupeement d'Intérêt Public
Agence Régionale de La Biodiversité de La Réunion	Etablissement public
A-IGEco	Association
ANA-CEN Ariège	Association
Ariena	Association
Association de défense de l'environnement en Vendée	Association
Association des Amis de la Réserve Naturelle du Lac de Remoray	Association
Association Syndicale Autorisée des Bas-Fonds du Bassin de le Douve	Association
Asters-Conservatoire d'espaces naturels de Haute-Savoie	Association
BARBÉ Henri SCEA BARBÉH	Agriculteur
BERDIÉ Jodael	Entreprise
Bretagne Vivante SEPNB	Association
CDC Aunis Atlantique	Collectivité territoriale
Centre Ornithologique du Gard (COGard)	Association
CIE 24.92	Association
Comite 21	Association
Commission locale de l'eau des Gardons	Collectivité territoriale
Communauté de Communes du Pays de Maîche	Collectivité territoriale
Communauté de Communes Forez-Est	Collectivité territoriale
Commune de Coulon	Collectivité territoriale
Commune de Gaujan	Collectivité territoriale
Commune de La Chenalotte	Collectivité territoriale
Conseil départemental de la Loire	Collectivité territoriale
Conservatoire botanique national des Pyrénées et de Midi-Pyrénées	Syndicat
Conservatoire botanique national Sud-Atlantique	Syndicat
Conservatoire d'espaces naturels de Centre-Val de Loire	Association
Conservatoire d'espaces naturels de Champagne-Ardenne	Association
Conservatoire d'espaces naturels de Franche-Comté	Association
Conservatoire d'espaces naturels de l'Allier	Association
Conservatoire d'espaces naturels de Loir-et-Cher	Association
Conservatoire d'espaces naturels de Normandie	Association
Conservatoire d'espaces naturels de Provence-Alpes-Côte d'Azur	Association
Conservatoire d'espaces naturels de Rhône-Alpes	Association
Conservatoire d'espaces naturels des Hauts-de-France	Association
Conservatoire d'espaces naturels des Pays de la Loire	Association
Conservatoire d'espaces naturels d'Ile-de-France	Association
Conservatoire d'espaces naturels d'Occitanie	Association
Conservatoire du littoral	Etablissement public
Gloria/Fabrice Cathala/Cugini	Indépendant
CPIE PAYS GERSOIS	Association
CTAT	Entreprise

De Haan Egbert	Agriculteur
Earl de Linsolle	Entreprise
EPAGE Doubs Dessoubre	Collectivité territoriale
EPAGE Haut-Doubs Haute-Loue	Collectivité territoriale
Fédération des Conservatoires botaniques nationaux	Association
Fédération des Conservatoires d'espaces naturels	Association
Fédération des Parcs Naturels Régionaux de France	Association
Fédération des Parcs naturels régionaux de France	Association
Fondation pour la Nature et l'Homme	Fondation
France Nature Environnement	Association
GLEECH	Entreprise
Groupe d'étude des tourbières	Association
Groupe IMA	Entreprise
Groupe ornithologique normand	Association
Institut de formation et de recherche en éducation à l'environnement	Association
Jeunes Agriculteurs du Gers	Syndicat
La Ferme d' Arbougères	Entreprise
LA FERME DU TEMPS LONG	Entreprise
La Frênaie	Association
Le Jardin qui bourdonne	Collectivité territoriale
Ligue pour la Protection des Oiseaux	Association
MAB France	Association
MAIF	Mutuelle d'assurance
Mairie de Montesquiou	Collectivité territoriale
MODEF Gers	Syndicat
Nature Solidaire	Association
Office pour les insectes et leur environnement (Opie)	Association
Parc naturel régional de Brière	Collectivité territoriale
Parc Naturel Régional des Vosges du Nord	Collectivité territoriale
Parc naturel régional du Haut-Jura	Collectivité territoriale
Parc naturel régional du Marais poitevin	Collectivité territoriale
PERES LUCILE	Entreprise
Rambaud	Entreprise
Réserves naturelles de France	Association
Safer Occitanie	Société Anonyme à but non lucratif
SARL MINDFULHORSE	Entreprise
SEMBIOSE	Entreprise
Syndicat mixte des Gorges du Gardon	Syndicat
Terre de Liens Languedoc Roussillon	Association
Terre de Liens Midi-Pyrénées	Association
Terre de Liens Occitanie	Association
Yves Reymond	Indépendant

Cette motion a été rédigée à l'initiative de la Fédération des Conservatoires d'espaces naturels.

This motion was drafted on the initiative of the Federation of Conservancies of natural areas

